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探討進一步控煙工作構建無煙社會

　　多年來，特區政府透過立法、執法、宣導等一系列工作，令澳門煙
草使用率逐年下降，相關工作值得肯定。煙草製品無論是對居民健康，
抑或是社會發展、醫療資源均百害而無一利，隨著第13/2022號法律〈修
改第5/2011號法律《預防及控制吸煙制度》〉自2022年12月實施至今已
滿一年，期望相關權限部門繼續以“循序漸進、先易後難”原則進行控煙
工作，適時檢視電子煙監管成效，並研究擴大禁煙範圍的可行性，創
建“無煙澳門”。

　　澳門的電子煙監管政策走得較前，並尤其重視青少年控煙工作。根
據2021年《澳門青少年煙草使用調查》，13至15歲學生的傳統煙草使用
率雖下降，但因缺乏電子煙相關認知，而致使電子煙使用率上升；亦有
國際研究顯示，青少年使用電子煙後，轉為使用傳統捲煙的風險超過四
倍。為保護青少年免受煙害影響，2021年本澳完成《控煙法》修法並翌
年生效，全面監管電子煙，並採取“循序漸進”形式逐步淘汰現存電子煙，
故目前市面仍可見到有人吸食電子煙，期望持續檢視修法前後青少年的
電子煙使用率，並按趨勢調整控煙及宣傳工作。

　　二手煙的危害亦不容忽視，現已有多項研究表明其對不同群體所造
成的健康影響。然而澳門路窄人多，有部分煙民“邊行邊吸煙”（俗稱“火
車頭”），令身後市民避無可避，被迫吸入二手煙，故坊間一向對禁
止“火車頭”行為有訴求；而按現行法律，衛生局須每三年編製一份控煙
跟進 及評估報告，當中《 預 防 及 控 制 吸 煙 制 度 》跟進 及評估報
告2018-2020則將“吸煙者於行人道上邊走邊吸煙”列為其中一項需持續跟
進及改善的工作，惟礙於擴大禁煙範圍牽涉到不同管理實體的權限，故
至今仍未有一個達成共識的可行方案。

　　為此，本人提出以下質詢︰
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　　一、按現行法律，今年應出台第三份即2021-2023《預防及控制吸煙
制度》跟進及評估報告，請問按現有數據，請問新《控煙法》生效後，
青少年對吸食傳統捲煙及電子煙的趨勢有何變化？有無進一步控煙措施？

　　二、針對防範“邊行邊吸煙”行為及擴大戶外禁煙範圍，衛生局表示，
按現行法律，廣場、街道及行人道等並非禁止吸煙範圍，並涉及其他管
理實體權限，須凝聚各界共識。對此，請問會否考慮以分階段、點對點
的形式，與其他機構如教育機構、醫療機構等磋商，劃設戶外禁煙範圍，
進一步保障老幼、孕婦及長期病患的健康權益？有關第13/2022號法律
〈修改第5/2011號法律《預防及控制吸煙制度》〉意見書提及到，政府
會評估設置固定吸煙點的可行性，請問目前有無可行方案？
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